
[27.05.2ОО3]  Из  интервью
президента  ассоциации
сельхозкооперативов  «Хлопок
Юг» К.Исмаилова
…Развитие  государства,  в  котором  нет  роста  сельского
хозяйства, идет с большим трудом. Особенно у нас, так как
Кыргызстан является аграрной страной…
 
В настоящее время очень много проблем. Вопросы можно решить
сообща, если объединиться крестьянским хозяйствам в крупные
кооперативы.  Перед  ассоциацией  «Хлопок  Юг»  стоят  большие
задачи. Необходимо создать условия для труда крестьян, которые
бы могли сами перерабатывать продукцию и продавать по ценам,
близким к мировым…
 
…за  10  лет  выросли  предприниматели,  и  это  было  бы
замечательно,  если  бы  они  свои  деньги  вкладывали  в
сельскохозяйственную  отрасль.  Особенно,  наладить  бы
переработку выращенной сельхозпродукции. На рынке  — товары,
произведенные  на  заводах  Казахстана  и  Узбекистана.
Кыргызстанские  предприниматели  также  должны  выпускать  свое,
так как у нас хватает основного сырья…
 
…Мы в 1998 г. организовали кооператив по выращиванию хлопка.
Вначале открыли кооператив «Арка пахтасы» в Лейлекском районе,
вырастили  хлопок  на  54  га.  За  19998-2000  гг.  добились
выращивания хлопка на 400 га в Лейлеке, Кадамжае и Кара-Суу.
Было  собрано  урожая  по  25  центнеров  с  гектара.  За  сезон
привлекается  на  работу  2,5-3  тыс.  человек.  Начали
строительство  складских  помещений  для  хлопка.
 
… НДС: 20% — это много. Многие хозяйства только-только встают
на ноги, Например, чтобы вырастить 1 кг хлопка, необходимо
затратить 6-7 сомов, если его продать по 10 сомов и из них
возвратить 2 сома государству, то что же остается крестьянину?
В этом году весна запоздала на 15-20 дней. Если осень наступит
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раньше, крестьянин потерпит убытки. По-моему, НДС должен быть
5-10%…
 
Хорошо, что в Кара-Суу не ликвидировали опытную селекционную
станцию, мы получаем от них качественные семена хлопка. В этом
году взяли у них семена хлопка «кыргыз-5», который посеяли на
60  га.  Осенью,  полученные  семена  раздадим  другим
сельхозкооперативам…
 
…Техники у нас хватает. Во время сезона используем технику
лизинговой компании «Кыргызтехсервис»…
 
…Работаем  также  по  проекту  развития  животноводства.  При
переработке хлопка можно получать дополнительно масло и жом.
Масло будут получать рабочие, а жом будет использоваться в
качестве корма для скота, который намереваемся растить у себя
же…
 
…Договариваемся с предпринимателями из Урумчи о строительстве
мини-хлопкозавода. Рассматривается вопрос и о хлопкопрядильном
цехе. За три года если площадь посева хлопка увеличить до 1000
га,  то  можно  создать  условия  для  производства  готовой
продукции  на  экспорт…
 

«Кыргыз Туусу», 27 мая 2003


